

L'ATTERRISSAGE

N°36 – JANVIER 2013

**BULLETIN DE L' ACAM
ASSOCIATION DES ANCIENS
CADRES ET.....
ASSIMILÉS DES SOCIÉTÉS
MESSIER**

Si vous voulez : - **Ecrire au bureau** : bureau@acam.asso.fr
- **Consulter le site internet ACAM** : <http://www.acam.asso.fr>

LE MOT DU PRÉSIDENT

Finally, 2012 fut une bonne année qui se termine bien. Nous avons réchappé à la fin du monde, le 21 décembre dernier, et le Conseil Constitutionnel a annulé la tranche d'impôt à 75 % pour l'année 2012. Ouf ! Et pour 2013 je n'ai pas trop de soucis, avec la non-revalorisation des retraites et les nouvelles taxes qui vont voir le jour pour ces dernières, je ne devrais pas être inquieté.

J'espère que vous avez bénéficié de l'évolution de l'action Safran. Elle a grossi de 40 % depuis le début de 2012, passant de 23,20 à 32,60 €. Une chance que le Conseil Constitutionnel ait retoqué également la mesure votée par le gouvernement de Normal 1^{er}, qui prévoyait d'incorporer les plus-values boursières dans vos revenus de 2012, même si vous n'aviez pas vendu vos actions.

En 2011, vous aviez encore sous la verrière deux sociétés qui se toisaient et se regardaient en freins de faïence. Aujourd'hui, c'est fini, elles ont fusionné en Messier-Bugatti-Dowty. Nous revoilà, selon le slogan de Monique Ranvier, faisant front de la pédale à la piste. Ce fut aussi une bonne nouvelle. Nous n'avons plus qu'à attendre dans l'allégresse les excellents résultats de Safran pour l'exercice écoulé.

2012 aura été l'année de la femme chez Safran. Sylvaine Picard, responsable de l'équipe de recherche biométrique du réseau veineux chez Morpho, filiale de Safran, a reçu le trophée de la femme d'innovation, attribué par le magazine « l'Usine nouvelle » en récompense de la mise au point de son « Finger on the Fly », premier capteur au monde de reconnaissance, sans contact, des empreintes digitales des quatre doigts d'une main en mouvement. Par ailleurs, une vingtaine de collaboratrices de Safran ont participé à la 8^{ème} édition du « Women's Forum » qui s'est tenu à Deauville du 10 au 12 octobre sur le thème : « A la recherche de la croissance à 360° » et d'autres ont représenté Safran aux ateliers organisés par Altran et Areva, intitulés : « Women in Engineering ».

Safran a recruté 6 000 personnes en 2012 avec un objectif d'embauche de 30 % de femmes. Alors ayons confiance en nos sœurs et achetons des actions Safran, que certains « initiés » voient déjà à 37 €.

2013, comme son numéro l'indique, est une année porte-bonheur, qui ne ressemblera pas à 1913, grâce à l'Union Européenne et à son prix Nobel de la Paix, ni à 1813, quand il faisait très froid. De par le réchauffement climatique, nous avons pu passer Noël aux balcons. Je vous souhaite à tous une excellente santé, pour sortir un peu, venir à nos réunions et faire de beaux voyages, de belles réussites dans vos projets et beaucoup de joies et de bonheur en famille et entre amis.

Des nouvelles de la CFR

La CFR (Confédération Française des Retraités), à laquelle l'ACAM adhère par l'intermédiaire de l'UFR (Union Française des Retraités) a tenu deux assemblées avec les présidents de ses associations membres.

Son président, François BELLANGER, s'est félicité d'avoir eu, de la part de François Hollande, des réponses à certaines questions posées par la CFR : ainsi ce dernier a affirmé qu'il souhaitait un rôle accru des associations et qu'il était favorable aux complémentaires santé. Mais ça ne va pas très loin. Quand on pense qu'avec 16 millions de retraités en France, ceux-ci n'ont toujours pas de représentants au CES (Conseil Economique et Social) ni au COR (Comité d'Orientation des Retraites) !

Les syndicats prétendent défendre à eux seuls les retraites, les retraités s'y opposent.

Puis François BELLANGER a rencontré de nombreux députés, en particulier le groupe rapporteur des retraites à l'assemblée nationale : Michel ISSINDON (PS), Gérard ROCHE (centriste), Georges LABAZEE (PS), René-Paul SAVARY (UMP), et au Sénat : Christiane DEMONTES. Il a exposé son opposition à la création de la nouvelle taxe, la CSA (contribution sociale d'autonomie : 0,3%, mais on sait que quelques années après, ce genre de taxe prend de l'embonpoint) qui doit compenser, chez les retraités, le travail du lundi de Pentecôte des actifs, mais sans résultat. Il a fait valoir que chaque année 150 000 jeunes arrivaient sur le marché du travail sans aucune formation, et que plutôt que de créer des emplois aidés, les finances publiques feraient mieux de consacrer cet argent à la formation des jeunes. Il n'a pas été contredit.

La CFR a fait des communiqués de presse qui ont été publiés. De nombreux rapports ont parlé des retraités : celui de la Cour des Comptes, celui du Haut Conseil du Financement de la Protection Sociale et même le rapport Gallois. Mais que vouliez-vous qu'elle fit contre l'adversité ? Les caisses seront de plus en plus vides. Avant, quand l'AGIRC avait des vapeurs, l'ARRCO renflouait. C'est fini, avec l'augmentation du chômage et la retraite à 60 ans, l'ARRCO sera elle-même dans le rouge. L'ARRCO compte 14 millions de retraités, alors que l'AGIRC (pour les cadres) n'en compte que 4 millions.

Le tableau ci-dessous résume l'évolution des résultats annuels en Milliards d'euros (les chiffres entre parenthèses représentent des données négatives) :

Année	2009	2010	2011	2012	2017
AGIRC	(0,59)	(0,71)	(1,80)		
ARRCO	1,00	0,36	(1,70)		
TOTAL	0,41	(0,35)	(3,50)	(6,50)	(10,50)

La situation est donc critique. Qui va pouvoir payer nos retraites ? Le MEDEF a fait des propositions qui, pour l'instant, ont presque toutes été rejetées par les syndicats :

- gel des pensions pendant 3 ans (cela rapporterait 4,2 Mds d'euros),
- pendant 5 ans, l'indexation des pensions serait limitée à l'inflation moins 1% (cela rapporterait 3,9 Mds d'euros)
- recul de l'âge de la retraite de 60 à 64 ans pour ceux qui ont commencé à travailler très tôt (cela rapporterait 3,7 Mds d'euros)
- abattement de 10% si la retraite est prise avant d'avoir atteint le taux plein (cela rapporterait 1,1 Md d'euros),
- augmentation des cotisations patronales ET salariées de 0,1% (cela rapporterait 0,6 Md d'euros).

Naturellement un panachage de ces mesures est tout à fait possible.

La CGT refuse toute diminution du rendement des régimes de retraite et la CFDT défend le pouvoir d'achat des retraités les plus modestes. Mais il n'y a pas encore eu de propositions concrètes de leur part.

En 2013, il y aura forcément une nouvelle réforme des retraites. Un effort sera nécessaire, mais la CFR se bat pour qu'il n'y ait pas de discrimination entre actifs et retraités. Le COR devrait faire des propositions dès janvier. Les retraités suivront ces événements avec un grand intérêt.

La CFR essaie de vendre sa « retraite universelle » au gouvernement, afin de pallier aux insuffisances actuelles : opacité, complexité, multiplicité des régimes, non prise en compte de la démographie, pérennité non assurée. Il faut conserver un système basé sur la répartition et qui concernerait l'ensemble des secteurs : administrations, secteur public, professions libérales, ... (avec juste une adaptation pour les militaires).

La base du système serait calquée sur le régime général du privé avec attribution de points tout au long de la carrière. Mais il faut aller vite. La CFR souhaite que des discussions s'engagent dès le 2^{ème} trimestre 2013 pour aboutir en 2017. Elle a sensibilisé les candidats aux dernières élections législatives. Elle va présenter un projet et veut apparaître comme un partenaire qui compte.

La CFR, par l'intermédiaire de ses deux fédérations l'UFR et la FNAR (Fédération Nationale des Associations de Retraités) a des représentants dans tous les CODERPA (Comités Départementaux des Retraités et Personnes Agées, créés en 1982). Il y en a un par département.

Ce sont des comités consultatifs qui travaillent en liaison avec les Conseils Généraux. Leur rôle consiste à faire des propositions pour améliorer le sort des personnes âgées. Mais ils n'ont aucun pouvoir sur les retraites. Il y a toujours un représentant et un suppléant par département, ce qui fait près de 400 représentants entre l'UFR et la FNAR. Leur formation est assurée au niveau de la CFR.

Mais là aussi, le vieillissement est une cause de baisse des effectifs. Si des « Acamiens » se sentent motivés, qu'ils n'hésitent pas à faire acte de candidature.

Roger LAFONTA

Voyage en Pologne du 24 au 28 septembre 2012

Basilique gothique, château de Wawel, place du Marché, soirée folklorique avec dégustation de vodka, pour Cracovie – Marché et maisons typiques pour Zaczopane au cœur des Carpates – Village de Chocholow et ses maisons en bois du XIX^{ème} – Mine de sel avec ses décors et sa « cathédrale » - Château Royal, place du Marché, Barbacane, concert Chopin, Palais de Wilanow, Palais et parc de Lazienki pour Varsovie, telle est la liste des principales visites et activités dont nous avons bénéficié au cours de notre séjour.



Cracovie – Eglise Notre Dame et Basilique du Château de Wawel

Magnifique retable de la Cathédrale, Tapisseries et plafonds du château de Wawel, Architecture, ambiance, couleurs des places du Marché, Galeries, lacs, sculptures dans la mine, Peintures, décorations et collection de portraits du château de Wilanow, Palais sur l'eau dans le parc Lazienki, mais tout le groupe a manifesté sa satisfaction générale pour ce voyage.



Varsovie – Château Royal et Galerie du Palais Wilanov

Il faut dire qu'en plus de visites exceptionnelles, Mine de sel, château de Wawel en particulier, nous avons pu profiter de guides sympathiques et compétents et de bonnes conditions de voyage. Nous avons aussi « révisé l'Histoire de la Pologne » et nous avons ainsi mieux perçu et senti le courage et la volonté du peuple polonais dans le passé comme dans le présent.



Soirée folklorique



Palais Lazienki



Varsovie - Château Wilanov